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2025.３.25（火）　第3382回　例会報告
例会日…火曜日（12：10）～ロイヤルチェスター前橋

（第1回　昭和28年9月8日創立）

会　　　長…岡部　幹雄

幹　　　事…前田　　修

クラブ会報委員長… 野　和義

編　集　者…石川　将平

U n l e a r n  R o t a r y  ロータリーを 解き放 て

  点　鐘  　岡部会長
  ロータリーソング  　「それでこそロータリー」
  食　事  　
  ロータリー財団より表彰  　岡部会長

　　　　　　　曽我　孝之会員　岡部会長
  退会のご挨拶  　

	第一生命保険㈱	 住友生命保険(相)	 協和キリン㈱
	加藤　秀俊会員	 阿川　和信会員	 山﨑　勝由会員
  会長報告  　岡部会長
　本日11時より４月定例理事会が開催さ
れ以下のことが審議・承認されました。
１．		４月・５月行事予定の件　近日中に
お手元に届きます。

２．	会員退会審議の件　以下の５名の方が退会されること
となりました。加藤秀俊会員、阿川和信会員、山﨑勝
由会員、横田勇起会員、湯川健会員

３．	会員候補者：黒田康介様［協和キリン（株）、職業分類・
医療開発、推薦者・藤沢茂会員］の入会が理事会では
審議・承認されました。承認頂けますでしょうか？　
拍手多数で承認

４．	会員候補者：篠原亮様［日本生命保険（株）群馬支社、
職業分類・生命保険業、推薦者・曽我隆一会員］の入
会が理事会では審議・承認されました。承認頂けます
でしょうか？　拍手多数で承認

５．		早朝清掃例会の件　５月13日（水）、午前６時20分集合・
同８時解散予定、広瀬川沿道の一部の清掃を行います。
詳細は近日中にお手元に届く開催案内をご覧下さい。

６．		５月27日(火)外部卓話講師の件　（NPO）維新隊ユネ
スコクラブ理事長・濱松敏廣様に決定。

  会長の時間  　岡部会長
　前回（３月４日）に引き続き西行についての話です。
　その時期は解りませんが西行が大峰山で修験道の修行し
たことが分かっています。山岳信仰に基づき山中の修行に依
って超自然的な霊力を獲得することを目的とするのが修験道
ですが、大峰山はその根本霊場です。昼間は肉体を酷使す

る修行で和歌を詠む余裕などなく、夜になりようやく一息つ
いて真っ暗な山中で月を詠んだ和歌が多く残されています。
　崇徳院と言えば、平将門、菅原道真と並ぶ日本三大怨霊
の一人ですが、西行は崇徳院の父親の鳥羽天皇の警護役・北
面の武士を務めていたことがあり、また、崇徳院と西行は年
齢も近く崇徳院が和歌を良く詠んだこともあり、西行は崇徳
院に対し尊崇の念を持っていました。「瀬を早み岩にせかる々
滝川のわれても末にあはむとぞ思ふ」崇徳院の和歌です。
崇徳院が怨霊と化した原因についてはここでは述べませんが、
西行は崇徳院（その当時は崇徳上皇）の死後３年か４年後に
四国の崇徳院の墓：白峯御陵（しろみねごりょう）を訪れて
います。『よしや君昔の玉の床とても　かからん後は何にか
はせん』大悪魔となり長く天皇家に祟ってやると言うすさま
じい怨念を残して亡くなったと言われる崇徳上皇に対する鎮
魂の和歌が詠まれています。
　985年に天台宗の僧侶・源信は『往生要集』を著わし地獄
の恐ろしさとそれが念仏に依って救われることを説き人々 に
熱心に読まれました。西行もこの『往生要集』を読んでいた
可能性があります。西行の生きた時代は現世での幸福を願う
密教の時代から、現世のことは諦め来世での成仏を願う浄土
教の時代へと大きく変わる過渡期でした。人が釜ゆでにされ
ている地獄絵を見て「見るも憂しいかにすべきか我が心　
か々る報いの罪やありける」と詠んでいます。
　晩年になると西行は高野山を降り７年ほどの間伊勢神宮の
神官たちに歌の指導をしながら伊勢で過ごしました。その間、
自作の和歌の中から優れたものを選び「御裳濯河歌合（みも
すそがわうたあわせ）」と「宮河歌合（みやがわうたあわせ）」
と二冊の歌合せを編纂して伊勢神宮に奉納しています。歌合
とは和歌を左右に並べてどちらが優れた歌か第三者に判定し
てもらうものです。ここでいう “みもすそがわ” は伊勢神宮
を流れる五十鈴川（いすずがわ）の別名で、（倭姫命：やまと
ひめのみこと：がこの清流で裳を洗い清めたという故事に依
る名前）“みやがわ” も近くを流れる川の名前です。
　『願はくは花のしたにて春死なむ　その如月の望月のころ』
の句は西行の辞世の句と言われますが、詠まれたのは実は
亡くなる10年ほど前でした。当時西行と交流のあった人たち
はこの句の存在を知っており、釈迦入滅の２月15日に遅れ
ること僅か１日で亡くなった西行の死を知り、例えば藤原
俊成は平安時代後期から鎌倉時代初期の人で勅撰和歌集で
ある『千載和歌集』の編者ですが「願ひおきし花のしたにて
終わりけり　蓮の上にもたがわざるらむ」と詠んでいます。
蓮（はちす）の上とは仏教語で極楽浄土の例えです。藤原定
家は俊成の次男で『小倉百人一首』の選者として有名ですが、
「望月の頃はたがはぬ空なれど　消えけむ雲の行方悲しな」
と悲しいけれど西行が天に昇って行ったと歌っています。
　僧・慈円は西行より30才程若い人ですが、父親が摂政関白
を務めるなど身分の高い貴族出身で比叡山延暦寺に入り天



※クラブ会報は会員の敬称は略させて頂きます

台座主を務める一方歴史書『愚管抄』を著わしまた、和歌に
も通じて家集『拾玉集』を残した人ですが、西行の死に寄せ
て「君知るやその如月といひおきて　詞におくる人の後の世」
と、やはり西行は生前の望通りに極楽に往生しただろうと詠
んでいます。
　ここで西行の心情・信仰がどの様なものであるか考えてみ
ると、30歳以降の約30年間を高野山で過ごしたことから、
真言宗の僧侶である事は確かです。しかし、30歳以前は天台
宗の寺々に出入りしていたこともありました。また一時は修
験道の修行をしていたこともありました。さらに二冊の歌合
せを伊勢神宮に奉納したことから神道への思いも伺われます。
また浄土教への信仰も伺われます。西行が生きた12世紀は貴
族の支配する時代から武士の支配する時代へ移行する不安定
な時代でした。戦が頻繁に行われ日常的に人の死が見られ、
末法思想や浄土信仰も社会を覆い無常の強く感じられる時代
でした。隠遁生活を望みながら社会へのつながりを断ち切り
きることもなく無常観の中に一生を送ったのではないかと考
えます。「西にのみ心ぞかかるあやめ草　この世は仮の宿と
思へば」「山の端に隠るる月をながむれば　われも心の西に
入るかな」等の和歌が残されています。
　さて、西行が西へ行くなら自分は東へ行くと『西へ行く人を
したひて東行くわが心をば神やしるらむ』と詠んで東行と号
した幕末の武人がいます。身分に囚われない志願兵による奇
兵隊を組織して尊王攘夷運動に活躍しますが1,867年５月に
27歳で肺結核で亡くなってしまいました。名前は高杉晋作。「お
もしろきこともなきよをおもしろく　すみなすものはこころ
なりけり」が辞世の句と言われています。ただし、後半の『す
みなすものはこころなりけり』は傍にいた親しい女性が “お
もしろく” に続けて詠んだとも言われています。また、「三千
世界の鴉を殺し主と添寝(又は朝寝)がしてみたい」この “ど
どいつ” も高杉新作の作と言われています。この “どどいつ”

は、少し細かい部分は違いますが山口県の民謡 “男なら” の
歌詞の一部となっています。
  幹事報告  　前田幹事　
１．	大船渡市山林火災の義援金について
　　	本日、募金箱を回しておりますの

で皆様にご協力して頂ければと思
いますので宜しくお願い致します。

２．次回例会会場について
　　	次回は臨江閣にて観桜家族例会となります。点鐘が17

時30分ですのでご出席予定の方は遅れないよう確認の
上、ご参加ください。

  副幹事報告  　片山副幹事
例会変更のお知らせ
碓氷安中ＲＣ

  出席報告  　横田会員
会　員　数：115名
出　席　者：   69名
欠　席　者：   46名
本日出席率：63.89％
  ニコニコBOX  　作能会員
■岡部	会長、前田幹事、片山副幹事…次

週４月１日の観桜家族例会では綺
麗な桜が見られそうです。お客様
をお迎えするに当たり一安心です。

■曽我 　孝之…マルチプル・ポール・ハリス・フェローの
バッジをいただきました。ありがとうございます。

■湯川 　　健…３月３日ひなまつりの日、私の姪（兄の子）
に第一子となる女の子が生まれました。私の兄は、
姪がまだ小学校４年生の時に、まぶたにできた肉腫

（筋肉の癌）が脳に転移し、36歳で亡くなっており、

それ以降、姪は父親がいないハンディの中、頑張っ
てくれました。姪は、地元の国立大学を卒業し、４
年前から公立中学の英語の先生をしましたが、２年
前に同じく学校の先生との良縁に恵まれ、この度の
第一子誕生となりました。父親代わりの私としては、
この喜びを誰かと共有したく、天国で喜んでいるで
あろう兄への報告と併せ、この場で披露させていた
だきます。

■植木 　威行…結婚記念日に素敵なお花を頂戴し、誠にあ
りがとうございました。ひと足早くお花見気分を味
あわせて頂きました。

■曽我 　治夫…結婚記念日のお祝いをいただき、ありがと
うございました。妻は初めてのクラブからのお祝い
を受け、ロータリーってすごいのねと感心しており
ました。

■横田 　勇起…この度４月１日付の異動で本店営業部長か
ら前橋・伊勢崎・北毛地区の地区統括役員を命ぜら
れ、前橋ロータリークラブを退会することとなりま
した。本来ならばこの場で皆様にご挨拶をしたいと
ころですが、残念ながら引継ぎの日程上の都合でか
ないません。書面での挨拶に代えさせて頂くことを
お許しください。前橋ロータリーに入会して２年弱
という短い間でしたが、皆様と楽しい時間を過ごす
ことができ、本当に深く感謝申し上げます。今回異
動になりますが、ただ私の場合前橋地区の統括役員
ですので引き続き皆様とは様々な場面でお目にかか
ることもあると思います。後任の隅田川共々今後と
もよろしくお願いいたします。最後になりますが前
橋ロータリークラブのますますの発展を祈念し、私
からの退会の挨拶とさせていただきます。どうもあ
りがとうございました。

■加藤	　秀俊…ニコニコのメッセージを勝手にアレンジし
た加藤です。２年間、充実した楽しいロータリー活
動ができました。本当にありがとうございました。
明日から旭川の仕事と単身生活を楽しんで来ます。
また、お会いしましょう!!

■阿川	　和信…１年間と短い期間でしたが皆様のおか
げで沢山の楽しい思い出が出来ました。感謝感
謝でごさいます。

■関口	　尚人…例会で退会のご挨拶すらできないまま、
本日25日より「首都圏マーケット開発部」と
いう日比谷の勤務地に赴任しております。３年
間、本当にありがとうございました。私のロー
タリー生活は、前橋での３年間のみで一旦は終
了しますが、楽しい思い出ばかりで、これまで
の社会人生活の中でも、一番、濃厚で濃密で、
かけがえのない時間でした。本来であれば、お
一人おひとりにご挨拶すべきところ、ニコニコ
でのご報告となり大変申し訳ありません。後任
も、是非かわいがってあげてください。但し、
私ほどは、お酒が強くないと思いますので、お
手柔らかに。

		委員会報告		　

	 健康管理委員会　小中委員長	 地域社会奉仕委員長　植木委員長
	「健康ハイキングについて」	 「早朝例会について」
  ロータリーソング  　「４つのテスト」
  点　鐘  　岡部会長


